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спорт

Олимпийские игры — круп-
нейшие международные сорев-
нования по различным видам
спорта, едва ли не лучший спо-
соб привлечь внимание к спор-
ту, занятиям физической куль-
турой и преимуществам здоро-
вого образа жизни. По сути, пе-
ред организаторами проведе-
ния Олимпийских игр и чинов-
никами, занимающимися реа-
лизацией федеральной целе-
вой программы (ФЦП) «Разви-
тие физической культуры и
спорта в Российской Федера-
ции на 2006–2015 годы», стоят
одинаковые задачи — в значи-
тельной степени повысить роль
физической культуры и спорта.

Это позволит, если брать в каче-
стве примера нашу страну, зна-
чительно улучшить качество
жизни граждан России.

Авторы ФЦП надеются, что
российские болельщики будут
помнить о спорте, не только сле-
дя за соревнованиями перед эк-
ранами телевизоров или непос-
редственно на месте событий.
Особые надежды возлагаются
на самых преданных болельщи-
ков, готовых поехать болеть за
наших в Ванкувер. Чтобы жела-
ние увидеть олимпийские со-
ревнования собственными гла-
зами стало реальностью, стоит
заняться оформлением виз и
билетов уже сейчас.

Как нам рассказали в по-
сольстве Канады в Москве, по-
давляющее большинство за-
явлений на визу временного
резидента (гостевую) рассмат-
ривается в течение пяти-деся-
ти рабочих дней. Однако сот-
рудники посольства просят
помнить о том, что сроки рас-
смотрения заявлений в отде-
ле виз могут быть длиннее и
короче в зависимости от трех
факторов: объема поданных
заявлений, их сложности и
наличия в отделе виз доста-
точного количества сотрудни-
ков. Естественно, можно ожи-
дать, что в канун Олимпиады
процедура получения визы
будет занимать несколько
больше времени, чем в обыч-
ное время.

Требования к въезжающим
в Канаду одинаковы для всех
без исключения посетителей,
туристов и тех, кто следует че-
рез страну транзитом. Каж-
дый, кто пересекает границу
Канады, должен иметь дейст-
вующее разрешение на въезд
вне зависимости от длительно-
сти его пребывания в стране.
И гости Олимпиады в Ванкуве-
ре исключением не являются.

Как и в случае с привычны-
ми для нас шенгенскими виза-
ми, однократная виза допуска-
ет только один въезд в Канаду
в течение срока ее действия.
Многократная — неограничен-
ное количество въездов в Кана-
ду в течение срока ее действия.

А вот на какой срок многок-
ратная или однократная виза
будет выдана именно вам, ре-
шит во время обработки доку-
ментов на ее получение визо-

вый офицер посольства. Дата
истечения срока действия ви-
зы, обращают внимание сот-
рудники посольства, указанная
в визе,— это дата, до которой
заявитель должен въехать в Ка-
наду. Однако обратите внима-
ние на то, что виза не гаранти-
рует въезд в Канаду и что реше-
ние о возможности разрешить
иностранному гражданину
въезд в страну остается за упол-
номоченным сотрудником в

порту въезда в Канаду. Он же
определит и допустимый срок
пребывания в Канаде.

Но есть и приятные сюрпри-
зы: если во время пребывания в
Канаде гость планирует поездку
в США (исключая Гавайи) или
на острова Сен-Пьер и Микелон,
а затем возвращение в Канаду,
он может подать заявление на
получение однократной, а не
многократной визы. Правила
позволяют повторно въехать в

Канаду, если вернуться вы соби-
раетесь в течение разрешенного
периода пребывания в Канаде.

Тем, кто собирается в Ванку-
вер на Олимпиаду, для получе-
ния визы придется изложить
описание маршрута своей по-
ездки, включая документы о
бронировании билетов, отеля
и желательно билеты на спор-
тивные состязания.

Потребуется и доказательст-
во наличия денежных средств,

например письмо из банка
(на английском или француз-
ском языках) или ксерокопия
банковского подтверждения
или сберегательной/ банков-
ской расчетной книжки.

Прихватите с собой и пись-
мо с места работы с указани-
ем должности, срока работы
в данной компании, зарплаты
и разрешения на отпуск для по-
ездки на Олимпиаду.

Ольга Соломатина

Низкий старт
В феврале стартует XXI зимняя Олимпиада в Ванкувере. Тем, кто
рассчитывает смотреть спортивные состязания не по телевизору,
а непосредственно на месте событий, сотрудники посольства
Канады рекомендуют озадачиться получением виз уже сейчас.

Новый главный тренер лыжной сборной
страны ЮРИЙ ЧАРКОВСКИЙ обозначил
ВАЛЕРИИ МИРОНОВОЙ главные принци-
пы отбора в олимпийскую команду Рос-
сии, общая численность которой составит
20 человек. Сборная взяла на себя обяза-
тельство завоевать на Играх-2010 в Ван-
кувере пять-семь медалей, в том числе
две-три золотые.

— Неудача в Либереце стала единствен-
ной причиной отставки Юрия Боро-
давко с поста главного тренера?
— Провал на последнем чемпионате мира
стал следствием резкого падения результа-
тов мужской команды, которую Юрий про-
должал возглавлять последние два года, сов-
мещая две ответственные должности. Пос-
ле резкой критики со стороны руководства
Министерства спорта и Олимпийского ко-
митета России, последовавшей после откро-
венного провала лыжниками минувшего
сезона (напомним, что с чемпионата мира в
Либереце они привезли лишь две серебря-
ные медали), президент ФЛГР Владимир Ло-
гинов инициировал отставку Юрия Боро-
давко с поста главного тренера. Сам он так-
же изъявлял желание уйти с этой должно-
сти. Ведь еще год назад заявлял, что готов в
любую минуту сложить с себя эти полномо-
чия, чтобы полностью сосредоточиться на
работе с мужской командой. У Юрия, в кото-
рого я безгранично верил всегда, руки для
творчества оказались развязанными. И на
первых же этапах розыгрыша Кубка мира
нового сезона в Норвегии и Финляндии мы
увидели результат: два раза на пьедестал
поднялся Максим Вылегжанин, по одному
— Саша Легков и квартет наших эстафетчи-
ков, в который они оба входили.
— Как вы построили работу тренерско-
го коллектива?
— Помимо меня тренерский совет избрал
также старших тренеров по направлениям
и их помощников. Наставником мужской
команды остался Юрий Бородавко, жен-
ской командой по-прежнему руководит
Виктор Смирнов, а вторым тренером жен-
щин стал Анатолий Чепалов. Собственно,
создание тандема Смирнов—Чепалов стало
первой моей инициативой. Давно сложив-
шаяся группа Анатолия Чепалова, в кото-
рую входят Василий и Ольга Рочевы, Сергей
Ширяев и несколько других сильных гон-
щиков, теперь «прикомандирована» к жен-
ской сборной и готовится с ней к Олимпиа-
де по единому плану. Довольно уже нам,
тренерам, делающим одно дело, смотреть
друг на друга как на врагов, мы должны
объединиться. Таково, если хотите, мое кре-
до. Объединенную спринтерскую сборную
возглавляет Юрий Каминский, а ассистиру-
ет ему Михаил Девятьяров. У меня своих
воспитанников нет, поэтому я нейтрален.
Для подготовки всем я создал одинаковые
условия, материально-техническое обеспе-
чение и предоставил равные возможности.
— Каковы главные принципы отбора
в олимпийскую команду России?
— Россия в числе еще нескольких лыжных
держав получила для участия в Олимпиаде
максимальную квоту в 20 человек. Однако
то, в какой пропорции распределятся в ней
места для мужчин и женщин, пока неизве-
стно. Известно другое: однополых лыжни-
ков может быть максимум 12. Мы взяли на
себя обязательство завоевать в Ванкувере
пять-семь медалей, в том числе две-три зо-
лотые. А в качестве основополагающего
принципа отбора приняли предложение
Анатолия Чепалова освободить от дальней-
ших отборов тех гонщиков, которые на трех
предновогодних этапах Кубка мира займут

призовые места. Остальные продолжат от-
бираться сначала на красногорской гонке в
конце декабря, затем на Tour de Ski. Послед-
ние кандидаты, возможно, определятся по
итогам этапа Кубка мира в конце января в
Рыбинске. Правда, в это время костяк олим-
пийской сборной уже будет готовиться на
заключительном сборе в австрийском Тауп-
лиц-Альме, и поэтому в Рыбинске высту-
пить сильнейшие уже не смогут. Все сприн-
теры и часть дистанционщиков полетят в
Ванкувер 25 января. Дистанционщики, за-
нимающие в рейтинге более высокие ме-
ста, прилетят в Канаду 3 февраля, за 11 дней
до старта Игр.
— Как вы восприняли недавнее заявле-
ние президента Международной лыж-
ной федерации (FIS) Джанфранко Кас-
пера, который поставил ФЛГР и Олим-
пийскому комитету России ультима-
тум: либо мы борьбу с допингом возве-
дем в культ, либо в случае обнаружения
у наших представителей лыжных ви-
дов еще одной положительной пробы
обе организации, возможно, будут ди-
сквалифицированы?
— Строго говоря, FIS уже сейчас имеет
все основания претворить свою угрозу в
жизнь, поскольку по ее правилам в случае
обнаружения допинга в пробах четырех
спортсменов одной страны в течение года
национальная федерация либо дисквали-
фицируется, либо подвергается другому
строгому наказанию. А четверо наших
лыжников, напомним, уже в этом году бы-
ли уличены. Сначала Наталья Матвеева и
Нина Рысина, а затем и олимпийские чем-
пионы Юлия Чепалова и Евгений Демен-
тьев. Первые две спортсменки были диск-
валифицированы практически сразу, Де-
ментьев тоже сдался без борьбы и объявил
о завершении своей спортивной карьеры.
А вот Юлия Чепалова свои честь и достоин-
ство отстаивает яростно. Она сейчас, как и
обе проигравшие в лозаннском суде биат-

лонистки, намерена подать апелляцию
и даже написала письмо президенту МОК
Жаку Рогге, в котором требует разобраться
с произволом Всемирного антидопингово-
го агентства. А пока, несмотря на отстране-
ние от участия в соревнованиях, она регу-
лярно появляется в расположении сбор-
ной России в местах ее дислокации, про-
должает тренироваться под руководством
своего отца и планирует участвовать если
и не в Олимпиаде, то в марафонах. А что
касается наказания ФЛГР, то через несколь-
ко месяцев после Олимпиады решение по
этому вопросу примет конгресс FIS.
— Зачем ведущим лыжникам в олим-
пийском сезоне участвовать в изматы-
вающем посленовогоднем Tour de Ski?
— На Tour de Ski спортсмены зарабатыва-
ют рейтинговые очки, которые необходи-
мы для того, чтобы в Ванкувере получить
выгодную стартовую позицию. Если, к
примеру, наши не поучаствуют хотя бы
в нескольких гонках Тура, то в олимпий-
ской индивидуальной гонке в Ванкувере
им придется стартовать в первой группе, а
в масс-старте, наоборот, выбираться из зад-
них рядов. Хочешь — не хочешь, а участво-
вать надо.
— Вам не кажется олимпийский ме-
дальный план ФЛГР завышенным?
— Я всегда был вместе с командой и вместе
со всеми нес ответственность за любой ре-
зультат. Но иногда планируешь, а случается
нечто непредвиденное. Как, например, это
произошло с Сашей Легковым в Либереце.
Он явно бежал на медаль, однако упал за
500 метров до финиша и стал четвертым.
Я верю в тренерское счастье Юрия Боро-
давко, который подготовил к Турину Женю
Дементьева. И в Анатолия Чепалова верю.
Он свою дочь сделал трехкратной олим-
пийской чемпионкой. Я убежден, что если
тренер смог добиться успеха однажды, зна-
чит, добьется еще.
— В чем слабое место российской
сборной?
— Мы перебарщиваем с нагрузками в лет-
ний подготовительный период, а всю зиму
не можем их переварить. Правда, на этот раз
все было уже совсем по-другому. Знаю я и в
чем самая сильная наша сторона. Все лыж-
ники до единого изголодались по победам.
— Понятно, что желание побеждать
сильно у Александра Легкова. А у менее
опытных, таких, как, например, наша
юная звезда Петр Седов, страсть к побе-
де так же сильна?
— Непосредственно перед стартом Кубка
мира в Монио наш трехкратный чемпион
мира среди юниоров чуть ли не всю взрос-
лую сборную буквально порвал на класси-
ческой «пятнашке», выиграв у них более
20 секунд. Если это повторится и на «Крас-
ногорской лыжне», то он, минуя Кубок ми-
ра, поедет на сбор олимпийской команды в
Австрию. И там, на среднегорье в Тауплиц-
Альме, будет готовиться к чемпионату ми-
ра среди молодежи. В случае если и на чем-
пионате Седов выступит успешно, то мы,
безусловно, самым серьезным образом рас-
смотрим его кандидатуру для участия в Иг-
рах. Если наша взрослая мужская команда
сбавит обороты, то не исключаю, что в Ван-
кувер поедет не только Петр Седов, но и
другие наши талантливые ребята из моло-
дежки. Седов уже сейчас «классикой» бега-
ет так быстро, как, возможно, никто дру-
гой из взрослых россиян бежать не в силах.
Ну разве только Саша Легков. А тогда, в Мо-
нио, Саша в гонке не участвовал. Седов,
кстати, и в «коньке» достаточно хорош. Но
на кубковые этапы мы его брать не будем.
Иначе загоним парня прежде времени.

Юрий Чарковский: если взрослые сбавят
обороты, в Ванкувер поедет молодежь

Сенсационное после трехлетнего пере-
рыва возвращение в большой спорт олим-
пийского чемпиона 2006 года, трехкрат-
ного чемпиона мира Евгения Плющенко,
его победа на этапе Гран-при в Москве
обозначили высочайший уровень олим-
пийских притязаний фигуриста. О них рас-
сказал ВАЛЕРИИ МИРОНОВОЙ тренер фи-
гуриста АЛЕКСЕЙ МИШИН.

— Претендентов на олимпийские ме-
дали мужского турнира в Ванкувере
порядка десяти. Чем будет «брать» су-
дей и публику Евгений Плющенко?
— Француз Брайан Жубер силен физиче-
ски, японец Дайсуке Такахаси — мастер
филигранной проработки дорожек, чех
Томаш Вернер демонстрирует готовность
к многооборотным прыжкам, Эван Лайса-
чек с американской истовостью стремится
быть первым, а Стефан Ламбьель — изы-
сканный артист. Евгений Плющенко —
многоборец, которого помимо высоких
физических кондиций и умения испол-
нять многооборотные прыжки (а сейчас
мы с Женей готовим и вовсе уникальный
каскад тройной аксель—четверной тулуп)
отличает виртуозная проработка деталей
и необыкновенная аура. Женя буквально
излучает на льду чувство прекрасного, од-
нако харизма, увы, не очень хорошо впи-
сывается в новую систему судейства. Тем
не менее «брать» судей мы будем безупреч-
ной техникой, новыми образами, хореог-
рафией, музыкой и костюмами. Прыжко-
вая часть мужского фигурного катания за
три года не изменилась, чего не скажешь
о вращениях, петлях, выкрутах, дорожках.
Прыжки — это лишь канва современного
одиночного катания. Значит, предстоит
работать не только над ними, но и над ар-
тистизмом и, повторяю, харизмой. Ведь
именно эта неосязаемая субстанция безот-
казно действует на публику.
— Вы подготовили необычную произ-
вольную программу?
— Для подготовки произвольной програм-
мы «Танго» мы пригласили сразу четырех
хореографов. Наряду с нашим другом Да-
видом Авдышем нам помогают балетные
люди из Большого театра и Мариинки. Об-
щей физической подготовкой с Плющенко
занимается семейная пара — бывшие лег-
коатлеты, есть в команде и диетолог. А вот
психолог ему уже не нужен. Костюмы Же-
не разрабатывали Валентин Юдашкин,
Игорь Чапурин и Роберто Кавалли.
— До возвращения Плющенко претен-
дентами на олимпийское золото у нас
считались только чемпионы мира в
танцах Оксана Домнина и Максим Ша-
балин...
— Я полагаю, шансы на другие награды
имеют также чемпионы Европы в танцах
Яна Хохлова—Сергей Новицкий, призеры
европейского и мирового чемпионатов
в парном катании Юко Кавагути—Алек-
сандр Смирнов и призеры чемпионата Ев-
ропы Мария Мухортова—Максим Трань-
ков. Однако в нынешнем сезоне вернулась
целая плеяда звезд мирового фигурного
катания. Помимо Плющенко это призеры
Олимпиады 2006 года в парном катании
китайцы Сю Шэнь—Чжао Хонбо, серебря-
ный призер Игр американка Саша Коэн и
французский дуэт чемпионов мира в тан-
цах Изабель Делобель—Оливье Шонфель-
дер. Появление на публике двукратного
чемпиона мира швейцарца Стефана Лам-
бьеля ожидается в январе на чемпионате
Европы в Таллине.

Реально претендуют на награды Олим-
пиады в Ванкувере и действующие чемпи-

оны мира в одиночном катании кореянка
Ю На Ким и немецкая пара Алена Савчен-
ко—Робин Шолковы, а также чемпионы
прошлых лет француз Брайан Жубер и
японка Мао Асада, серебряный призер
чемпионата мира Патрик Чан из Канады.
С большим интересом все ожидают старта
в сезоне и воспитанников Натальи Лини-
чук чемпионов мира в танцах на льду Ок-
саны Домниной—Максима Шабалина.
Однако последние два сезона партнер му-
чается от боли в травмированном колене.
По этой причине пара снялась с чемпиона-
та Европы-2009 в Хельсинки, а годом рань-
ше пропустила чемпионат мира в Гетебор-
ге. Говорят, что и последний реабилитаци-
онный курс нынешним летом в Германии
существенного облегчения ему не принес.
Тем не менее президент федерации фигур-
ного катания Валентин Писеев уже назвал
фигуристов, которые со стопроцентной
вероятностью попадут в число 16 участни-
ков олимпийской сборной России (по 3
спортивные пары и танцевальных дуэта и
по 2 одиночника и одиночницы). Это Юко
Кавагути—Александр Смирнов, Мария
Мухортова—Максим Траньков, Оксана
Домнина—Максим Шабалин, Яна Хохло-
ва—Сергей Новицкий, Евгений Плющен-
ко и Алена Леонова. Полный состав будет
утвержден сразу же после чемпионата Ев-
ропы в Таллине.
— Долго ли российское фигурное ката-
ние будет преодолевать кризис, слу-
чившийся с ним после Олимпиады
в Турине?
— Возрождение начнется после Олимпиа-
ды в Ванкувере. А между тем в мире рож-
даются новые яркие имена. Пока, правда,
они еще не стали брендовыми. У мужчин
это в первую очередь японцы Тахакико Ка-
зука и Нобунари Ода, а также американец
Джереми Аббот и канадец Патрик Чан. Все
они, в отличие от чемпионов прежних лет,
таких, например, как Брайан Жубер и То-
маш Вернер, вышли на высочайший уро-
вень соединения рук с коньками. Именно
этот показатель является апофеозом мас-
терства. Вдобавок они демонстрируют нео-

бычайно высокий уровень специальной
выносливости. Ведь современные правила
загнали нас в жесточайшие рамки. Раньше
на дорожках фигуристы отдыхали, а вра-
щениями затыкали паузу. Сейчас враще-
ния, дорожки, перемещения от элемента к
элементу их буквально истязают. Есть чем-
пионы, которые входят в историю, а есть
чемпионы рабочие. Два последних чем-
пиона мира — канадец Джеффри Баттл
и Эван Лайсачек из США — не оставили
сильных впечатлений. Олимпийскому
чемпиону без четверных прыжков, как это
было у них, уже не обойтись. Мы намере-
ны включить в произвольную программу
максимум два таких прыжка — и оба тулу-
па. Впрочем, если тренировки покажут ми-
нимум 90-процентную стабильность в ис-
полнении, к примеру, комбинации четвер-
ной тулуп—тройной сальхов, то, возмож-
но, внесем в олимпийские программы
прыжковое разнообразие. Кстати, музыку
к ним обеим написал наш друг венгерский
скрипач Эдвин Мартон. Произвольная —
«Танго», короткая — обработка темы из ки-
нофильма «Пианист». В общем, я уверен,
что в Ванкувере справедливость восторже-
ствует и чемпионом станет кто-то из тех,
чьи имена я назвал.
— То же касается и женщин?
— Безусловно. Здесь лидирует Азия, а у Ев-
ропы шансов нет вообще. Азиатки взлете-
ли в первую очередь за счет специальной
выносливости. Все процессы в истории
взаимосвязаны. Так сложилось, что взлет
определяющих чемпионство качеств сме-
стился в Азию. Там долго работали наши и
американские специалисты.
— Если пришедшее к ним знание соеди-
нилось с умением, возможно, азиатки
еще долго будут занимать первые места?
— Никогда не говори «навсегда». Конечно,
перед нами океан работы. В недавнем про-
шлом я консультировал швейцарку Сару
Майер, несколько американских фигури-
стов, но сейчас, когда вернулся Евгений
Плющенко, всю свою консультативную
деятельность свел практически к нулю.
Однако с прицелом на 2014 год готовлю
очень хорошую плеяду 11–15-летних во
главе с серебряным призером чемпионата
России Лизой Туктамышевой и Артуром
Гачинским. Иностранные юниоры тоже не
спят. Особенно мальчики. А девочки-ино-
странки, которые чуть старше 12-летней
Лизы, слабые. Однако Туктамышева смо-
жет участвовать в юниорских первенствах
мира только через год.
— Как вы оцениваете уровень парного
катания?
— Сейчас для России очень рентабельно
обратить на этот вид спорта самое при-
стальное внимание. Потому что парного
катания в мире практически нет. Среди
наших соперников — германская пара,
две китайские и две американские. Все ос-
тальное — мрак.
— Почему вы никогда не тренировали
пары?
— Почти всю спортивную карьеру я был
одиночником, только последние четыре
года выступал в паре с Тамарой Москви-
ной. Потом писал диссертацию «Техника
исполнения и методика обучения много-
оборотным прыжкам». И как ввязался в
многооборотные прыжки, так вот и иду
с ними по миру. Что касается женщин, то
из опыта сделал вывод: лучше один средне
талантливый мальчик, чем две очень та-
лантливые девочки. Женщины — очень
деликатная материя. Сейчас наступил мо-
мент узкой специализации, поэтому рабо-
тать со спортивными парами я не стану.

Тем, кто собирается в Ванкувер
на Олимпиаду придется 
рассказать в посольстве
о маршруте своей поездки, 
показать билеты 
на спортивные состязания

«Наряду с Давидом
Авдышем нам
помогают балетные
люди из Большого
театра и Мариинки»

«Седов уже сейчас

”
классикой” 

бегает так быстро,
как, возможно, 
никто другой из
взрослых россиян
бежать не в силах»

Алексей Мишин: «брать» судей в Ванкувере
мы будем прыжками и харизмой
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